

## EDITORIAL

### ESCUELA VOCACIONAL FEMENINA

**A**NEXO a la Escuela Normal de Maestras "España", se acaba de fundar un nuevo centro educativo que se denominará Escuela Vocacional Femenina, que tiene por objeto preparar a la mujer para el hogar. La Escuela constará de dos cursos de economía doméstica, más los que se refieren al estudio de nuevas profesiones para la mujer. La enseñanza de economía comprenderá el estudio del castellano, aritmética, geografía económica, dibujo aplicado, administración y decoración del hogar, alimentación, costura, fisiología, higiene y enfermería; puericultura, música y canto y educación física. Es decir, además del primer curso de economía doméstica, las alumnas podrán estudiar, como profesiones y mediante el cumplimiento de las condiciones que se señalen, artes de tocador, artes aplicadas, enfermería, corte y confección, culinaria y repostería. Las cursantes obtendrán los títulos después de los estudios reglamentarios, lo cual vendrá a capacitar a la mujer salvadoreña en la lucha por la existencia.

Para ingresar a la nueva Escuela, se ha estado exigiendo el certificado de sexto grado, el de sanidad, vacuna, uncinariosis y el de buena conducta. Las aspirantes se han sometido a una prueba psicotécnica, con el fin de investigar sus probables habilidades para el efecto de la orientación profesional. Se han exigido otros requisitos de menor importancia. Habrá alumnas externas y pensionistas internas. El número de solicitantes es bastante considerable y el entusiasmo que hay entre el elemento escolar es crecido.

La Escuela Vocacional Femenina viene a abrir nuevos horizontes a la mujer salvadoreña que estaba circunscrita últimamente a estudiar o para profesora o para contadora u oficinista, pero el estudio más importante como es el de la economía y el arte culinario, estaba completamente olvidado. Felizmente las autoridades de Instrucción Pública han tenido el acierto de organizar este nuevo centro educativo que viene a llenar un gran vacío. Las cosas del hogar, las cosas de la familia estaban en bancarrota, de allí el fracaso manifiesto y constante de la ma-

yor parte de los matrimonios modernos. La mujer era preparada para diversidad de ocupaciones, pero no para lo esencial como es el hogar. La joven que dejaba su casa al contraer matrimonio se encontraba en un medio distinto al que había soñado. Todo la desorientaba, de allí que, al poco tiempo, venía la ruptura, las lágrimas y la desdicha. Los sueños de muchos años se desvanecían en pocos segundos, porque nadie se preocupó por formar una mujer de hogar, sino una muñeca de salón que en la vida práctica resultaba ineficaz.

Con la nueva Escuela Vocacional Femenina, nada de esto ocurrirá porque las jóvenes aprenderán, además de los principios de cultura y educación, la base sólida de profesiones que las capacitarán a ser efectivamente mujeres en el amplio sentido de la palabra. Confirmando lo que decimos, encontramos en la nómina de materias que se van a cursar, estas cosas esenciales: geografía económica, administración y decoración del hogar, alimentación, costura, fisiología, enfermería, puericultura, artes de tocador, artes aplicadas, corte y confección, culinaria y repostería. Por exigente que sea cualquier medio, ante estas cosas queda satisfecho. Las jóvenes, tienen, pues, oportunidad de hacerse de profesiones lucrativas, de profesiones honestas y dignas y sobre todo, se les despeja la incógnita de su porvenir, pues cuando llegue la hora de cambiar estado, irán sabedoras de sus obligaciones y deberes, ya no constituirán una carga pesada ni aburrida para sus maridos. Ellas serán colaboradoras efectivas del hombre que les dió su corazón y su nombre.

Con la fundación de la Escuela Vocacional Femenina, el Gobierno de la República está afianzando una vez más, los fundamentos de la gran familia salvadoreña, está haciendo que el hogar se dignifique y que la mujer se libere de la ignorancia y la ineptitud. Todo esto, como es natural suponer, es beneficioso para todos y de gran significación para el mañana de la patria cuscatleca, que aspira a ser grande mediante el trabajo de sus hijos.

## SECCION AGRICOLA

## DE INTERES PARA LOS AGRICULTORES

## Nuevo destructor de hierbas nocivas

**Sinox.**—Este es el nombre de la substancia que está llamada a reemplazar el clorato de sodio, que ha sido fundamental en la preparación de erradicadores de plantas nocivas, en los Estados Unidos. La razón para este cambio, es que la mayor parte del clorato de sodio que se destinaba a estos fines, era importado de Europa hasta antes de que principiara la guerra. Consecuentemente, hubieron de ensayarse substitutos, encontrándose que el Sinox, substancia empleada en la fabricación de materias colorantes, mata las hierbas nocivas de hojas anchas como el rábano silvestre y la mostaza, que tantos estragos causan en los sembradíos de cereales y de lino.

Los experimentos se efectuaron en la región de las costas del Pacífico, donde se rociaron con Sinox 10,000 acres de sembradíos de lino y de granos.

El señor W. A. Westgate, del Instituto de Protección de Cosechas, informó recientemente en la Conferencia Occidental del Control de Hierbas Nocivas, que a una temperatura media de 50° Fahrenheit (10°C.), el Sinox en dos horas penetró la mayoría de las hierbas nocivas de hojas anchas, las cuales se marchitaron gradualmente y murieron a los tres o cinco días.

Parece que será esta substancia la que se use para el control de las hierbas nocivas en los campos de lino, porque éste no absorbe el veneno como la mayoría de las hierbas. El Sinox destruyó el total de las hierbas nocivas en los maizales del Condado de Marin, en California.

En el Estado de Oregon se hicieron otros ensayos con una combinación de Sinox con sulfato de amoníaco y dió excelentes resultados en extinción de cizañas anuales en los sembradíos de granos y de pastura de otoño y al mismo tiempo se obtuvo un aumento en el volumen de las cosechas. Esta combinación, destruye también las cizañas de los jardines. Para los campos se usó una solución en agua, al medio por ciento de Sinox y de 12 a 20% de sulfato de amoníaco, con un costo aproximado de Dls. 3.75 por acre, pero el aumento en el volumen de la cosecha de centeno, rindió a razón de \$ 28.00 por acre. El término medio del aumento fué de \$ 20.00 por acre.

## Importancia de la sal en la alimentación del ganado

Este asunto es muy viejo, pero de importancia tal que continuamente se hacen experimentos, muchos de los cuales no se conocen, porque se le ha venido dando más importancia a la cuestión de las vitaminas y proteínas.

Del resultado de los últimos experimentos que se han hecho en este sentido, nos informa el "Farm Journal".

Se separó un grupo de ovejas a las que no se administró sal en la alimentación, con el resultado de que al aproximarse a ellas un hombre que llevaba un terrón de sal en la mano, las ovejas le mordían los dedos para disputárselo. Un grupo de vacas a las que tampoco se les dió sal por tres semanas, lamía las ropas sudadas del ordeñador.

Un grupo de cerdos en las mismas condiciones, se erguían sobre sus patas traseras en

Por Efraín G. Domínguez, Cónsul mexicano de Carrera, en Laredo, Texas, E. U. A.

—OO—

su esfuerzo para alcanzar la sal que había en un campo adyacente.

Al estudiar las cifras anotadas en este último experimento, se llegó a la conclusión de que una libra de sal había ahorrado 213 libras de alimento.

El sumario de los experimentos sobre los resultados de la alimentación de la sal a los animales, sugiere las siguientes recomendaciones definitivas:

1.—Las vacas de ordeña necesitan una libra de sal por cada cien libras de alimento variado. Además de la sal que se mezcla en

## LA COOPERATIVA DE AHORROS DE LA GUARDIA NACIONAL

DESIGNADA POR VOTACION SU NUEVA JUNTA DIRECTIVA PARA 1941

—OO—

Hemos recibido la comunicación siguiente, con fecha 15 del actual:

"Con fecha 10 de los corrientes y en cumplimiento a lo establecido en los Estatutos de la "Sociedad de Ahorros, Cooperativa y de Auxilios Mutuos del Personal Militar de la Guardia Nacional", tuvo lugar en el Cuartel Central de esta Institución la elección de la nueva Junta Directiva que regirá los destinos de la Sociedad durante el año de 1941, habiendo salido electos los señores Jefes y Oficiales siguientes:

Presidente, Coronel Francisco Salinas, con 310 votos. 1er. Vocal, Coronel Darío Flores, con 191 votos. 2o. Vocal, Teniente-Coronel Obdulio Cristales, con 97 votos. 3er. Vocal, Teniente Fernando E. Erazo, con 70 votos. Secretario, Capitán José María Lemus, con 285 votos. Pro-Secretario, Capitán Manuel Morales Molina, con 85 votos. Síndico, Teniente Coronel Candelario S. Alvarado, con 118 votos. 1er. Vocal Suplente, Capitán Manuel A. Rivera, con 125 votos. 2o. Vocal Suplente, Sub-Teniente Rosendo B. Aguilar, con 65 votos.

El señor Secretario, al dar lectura a la Memoria de las labores desarrolladas en el año anterior, hizo saber a los socios que el capital a que ascienden los ahorros aportados hasta el 31 de diciembre de 1940, alcanzó la respetable suma de \$ 152,433.84.

Al hacer del conocimiento de usted la elección anterior, espero, si para ello no tuviere inconveniente, le dé publicidad en su importante periódico, por lo cual le rindo las gracias en nombre de la Sociedad.

De usted Atentamente. (f)—JOSE MARIA LEMUS, (Capitán)—Srio. de la Sociedad."

## CORRESPONDENCIA AEREA EN REZAGO POR FRANQUEO INCOMPLETO

Dos cartas vía Pan American Airways Inc., para doña Victoria de Terán, en San José, Costa Rica, con peso de quince gramos cada una, no se han despachado por faltarles setenta centavos de franqueo.

Dirección General de Correos. Negociado Exterior: San Salvador, 18 de enero de 1941.

los alimentos, hay que dejar que las vacas de ordeña tengan libre acceso a la sal que haya en los establos o en los pastales. Las vacas que obtengan poca sal, darán en masticar objetos sucios, palos, los postes de las cercas y hasta el sirlé. (Excremento).

2.—El ganado se engorda en los pastales verdes, necesita grandes cantidades de sal, especialmente al principiar la estación de los pastos. Las vacas de engorda en la época de la crianza de sus becerros, necesitan más sal que los machos.

3.—Para el ganado porcino, si los granos y los alimentos suplementarios se administran separadamente, deben añadirse tres libras de sal por cada cien libras de alimentos suplementarios, pero nada a los granos, o media libra de sal a los granos molidos, y nada a los alimentos suplementarios. Además de esto, hay que tener sal al alcance de los cerdos todo el tiempo.

4.—Las ovejas, como el ganado vacuno, pueden obtener la sal a su arbitrio. Su apetito es la mejor guía en cuanto a la cantidad que necesitan. Los corderos consumen como un quinto de onza de sal por cabeza al día, que es realmente mucha sal en relación con su peso. La forma conveniente de proveer sal para las ovejas, es en bloques de sal para yodada, esta última como preventiva de la gota. En los pastales hay que dar sal a las ovejas antes de encerrarlas en las noches.

5.—Los caballos son verdaderos comederos de sal, pues más que ningún otro animal, pierden mucha sal en el sudor. Estos animales necesitan más sal en el tiempo caluroso. Muchas pérdidas de animales experimentadas por la demasia de calor se deben a la falta de sal. La forma más sencilla de proveer sal para el ganado caballar, es en forma de bloques en las caballerizas y en los pastales. El apetito del animal es la mejor guía, respecto a la cantidad de sal que necesita.

6.—Las gallinas ponedoras y los pollos necesitan una libra de sal para cada cien libras de alimento.

7.—Usense lugares protegidos para colocar los bloques de sal en los pastales y lugares de alimentación, para prevenir el desperdicio por las lluvias.

## Las materias fecales de las aves de corral como fertilizantes

Se recomienda añadir superfosfato a las materias fecales de las aves de corral en los gallineros. Esta recomendación la hace el Colegio de Agricultura de Oklahoma, como práctica provechosa. El ácido fosfórico retiene el nitrógeno, refuerza el fertilizante con fósforo y quita el mal olor.

Se dice, además, que doscientas libras de superfosfato conteniendo del 16 al 20% de ácido fosfórico, es suficiente para un año de uso por cada cien gallinas. Esta cantidad de superfosfato, si no se usa con exceso, es suficiente para tratar tres y media toneladas de materias fecales.

El rociamiento diario del superfosfato sobre las materias fecales en el gallinero y la remoción de éstas, ayuda a tener más limpias el gallinero y garantiza el mejoramiento del valor fertilizante de las materias fecales.

Construir muchos y eficientes caminos. He ahí la suprema aspiración del Gobierno de la República.

# LOS PREPARATIVOS PARA LA CELEBRACION DEL DIA DE LAS AMERICAS EL CATORCE DE ABRIL VAN PROGRESANDO POR TODO EL CONTINENTE

Los preparativos para el Día de las Américas el próximo 14 de abril están adelantando rápidamente por todo el continente, según anuncia la Unión Panamericana. Miles de escuelas, colegios, clubs y particulares han sido ya invitados a participar en la fiesta que es celebrada anualmente en la veintiuna Repúblicas Americanas como símbolo de la solidaridad interamericana.

Para colaborar en la celebración del Día de las Américas, la Unión Panamericana ofrece al público material gratuito que puede servir de base para la preparación de programas alusivos al Día. Este material incluye folletos descriptivos e históricos, así como también algunas dramatizaciones para uso de escuelas primarias y secundarias. La lista completa del material disponible para el Día de las Américas aparece a continuación:

**BOLETIN DE LA UNION PANAMERICANA**—El número de febrero de 1941 de este Boletín se dedicará al Día de las Américas y contendrá varios artículos alusivos a la fecha.

**COOPERACION INTERAMERICANA**—Un breve bosquejo de las entidades principales dedicadas al fomento de la colaboración interamericana y de las medidas que se han adoptado para estrechar las relaciones entre las repúblicas americanas en los diversos ramos de actividad humana.

**MOTIVOS AMERICANOS**—Prosas y poesías selectas de autores contemporáneos, en que se exalten los ideales de confraternidad y la naturaleza física del mundo americano.

**LAS AMERICAS A VUELO DE PAJARO**—Una breve descripción de la historia, medios de comunicación, y de diversos aspectos

de la cultura de las veintiuna repúblicas, geografía, instituciones políticas, economía, americanas.

**EL POEMA DE AMERICA**—Colección de sonetos sobre los países americanos, por Carlos Alberto Fonseca, joven poeta peruano.

**BANDERAS Y ESCUDOS DE ARMAS DE LAS NACIONES AMERICANAS**—Descripción e historia de las banderas y escudos de armas.

## SE CULTIVA CON EXITO EL ALGODON SEA ISLAND, AQUI

Ensayo con buen resultado del agricultor don S. Gallegos

La prensa capitalina ha informado del buen éxito con que se ha hecho un ensayo de cultivo de algodón "Sea Island" en nuestro país. Esta calidad de algodón es de las más finas y que por la longitud de la fibra y el color blanquísimo que da es altamente apreciado por la industria textil de todos los países. Por lo mismo, es el que se cotiza a mejores precios.

El conocido agricultor, don Salvador Gallegos, ha hecho ensayos del cultivo de algodón "Sea Island" en terrenos de su propiedad, en un área de dos manzanas. El resultado ha superado a las esperanzas, viéndose que el algodón que se produce aquí es quizá de mejor calidad del que se ha importado.

\* La salud es la base de la felicidad. No permita que su hija se case, si el novio no presenta certificado de salud.

**PREGUNTAS Y RESPUESTAS**—Sobre historia, geografía y diferentes aspectos de la vida en América.

**AMERICA: UNIDAD DE TRABAJO**—Escrito y presentado originalmente por la Srta. María Luisa Miguel, Maestra del Distrito Escolar de Cienfuegos, Cuba, y publicado en "La Escuela Activa", de La Habana. Especialmente adecuado para su adaptación a los grados elementales.

**NUESTRA AMERICA**—Revista educacional escrita por la señora Irene Curbelo Gálvez, Inspectora Escolar del Distrito de Trinidad, Cuba, y presentada originalmente por los alumnos de las escuelas de ese distrito. Para las escuelas primarias.

**AMERICA A TRAVES DE LOS SIGLOS**—Presentación dramática de la evolución de las Américas desde el período del descubrimiento y la época colonial hasta la independencia. Presentada originalmente por el Instituto Grandon, de Montevideo. Apropriada para las escuelas secundarias y grados elementales avanzados.

**EL DIA DE LAS AMERICAS**—Dramatización por Ana María Bribeasa de Sánchez. Propio para las escuelas primarias.

**LAS REPUBLICAS HERMANAS**—Dramatización por Ramón García Rangel. Para las escuelas primarias.

Todas las comunicaciones deben dirigirse a: UNION PANAMERICANA, Washington, E.U. de A.

(Boletín de Noticias para la Prensa. Unión Panamericana.—Washington.)

# Una Verdadera Bendición para las Personas Diabéticas

**NUOVA YORK**—Una sola proeza científica, consistente en habérselo extraído el hormón al páncreas, ha venido a permitirnos a los diabéticos vivir tanto como el promedio de los seres humanos en general, si no es que más, según revelan los datos estadísticos que hubieron de compilarse últimamente bajo la dirección del doctor Juan L. Rice, jefe del departamento de Salubridad, de esta ciudad.

El descubrimiento, hace unos diecisiete años, de la insulina, una solución del principio activo u hormón secretado por la glándula referida, proporcionó un remedio específico contra la diabetes. Tiempo suficiente ha transcurrido de entonces acá para comprobar en la estadística vital los efectos de ese remedio, y ha demostrado esa estadística el haber aumentado cinco años el promedio de los diabéticos.

Revelan ciertamente tales datos que el promedio de vida de los diabéticos en esta ciudad es de 63 años y 6 décimos, y es mayor que el promedio de vida de la población en general, el cual consiste en 60 años y 6 décimos, si bien es verdad que en la última cifra está incluida la mortalidad de la infancia.

Más sensacional aún es la comparación entre el promedio de vida de los diabéticos antes del descubrimiento de la insulina y el de ahora. En 1904 los varones diabéticos morían en Nueva York, por término medio, a la

edad de cincuenta y siete años y un décimo, en tanto que el año pasado su promedio de vida era de sesenta y tres y seis décimos, como se ha dicho.

En cuanto a las hembras afectadas de la misma enfermedad, su promedio de vida en 1904 era de cincuenta y nueve años y seis décimos. Para 1921 ese promedio había tenido cuatro meses de aumento, y el año pasado consistió en sesenta y cuatro años y nueve décimos. No es de extrañar que entre los diabéticos vivan más las hembras que los varones, pues esa circunstancia no se concreta a los que padecen de tal enfermedad, y es que a pesar de que al sexo femenino se le llama el "sexo débil", las mujeres son, fisiológicamente, mucho más fuertes que los hombres, y por término medio viven dos o tres años más que éstos.

Entre los diabéticos de uno y otro sexo, es mayor el número de mujeres que el de hombres, y son más las casadas que padecen de ese mal, que las solteras. Del total de diabéticos, entre hombres y mujeres, el número de éstas es el doble del de aquéllos; pero entre los hombres casados y las mujeres casadas afectados de diabetes, el número de mujeres es el triple del de los hombres.

La diabetes proviene del echo de no funcionar el páncreas con la eficacia debida, esto es, de no segregarse la cantidad necesaria de pancreatina para la asimilación del azú-

car y demás hidratos de carbono contenidos en los alimentos. El páncreas es una de las glándulas de secreción interna. Durante la gravidez, casi todas las glándulas de secreción interna de la mujer se adaptan a un nuevo estado de actividad, además de lo cual producen ciertos efectos en ella las glándulas de secreción interna de su feto, todo lo cual se refleja, sin duda alguna, en sus propias pancreas.

En la ciudad hay actualmente entre 50,000 y 75,000 diabéticos. Quizá el 1% de la población. Y la proporción es probablemente la misma en todo el país. Es la diabetes la sexta de las causas principales de muerte natural en Nueva York. De las 16,816 defunciones ocurridas aquí en el trimestre del año corriente, atribuyéronsele 667 a dicha enfermedad.

Entre los datos que se han divulgado en la campaña emprendida en esta ciudad por una asociación contra la diabetes, figuran los siguientes: que la ley de herencia es bastante manifiesta en la enfermedad de que se trata, que puede atacar lo mismo a los niños que a los adultos, que la obesidad es propicia a la diabetes, en considerable número de personas afectadas de ella no se la descubre sino hasta después de mucho tiempo, y que los diabéticos que se someten a riguroso tratamiento en los comienzos del mal tienen una excelente oportunidad de obtener el promedio general de vida, sin torturas físicas.

## RADIOS MUNDIALES

**BUENOS AIRES, 22.**—El diario vespertino "Noticias Gráficas" dice que el gobierno alemán ha presentado al gobierno argentino el nombre de Franz Von Papen, actualmente embajador en Turquía, para desempeñar el cargo de embajador alemán en Buenos Aires, para sustituir al barón Edmund Von Thernad, quien recientemente se fué para Europa a gozar de vacaciones, según declaró.

**RIO DE JANEIRO, 22.**—Se informa que el sindicato alemán de aviación, "Condor", ha inaugurado una nueva línea aérea a través del territorio brasileño hasta ahora no cruzado por aviones, en una extensión de 700 millas. Esta es la séptima línea aérea del sindicato en referencia, en el Brasil. No falta quien vea un peligrar allí.

**EL CAIRO, 22.**—Las tropas austriacas de asalto penetraron hoy a Tobruk aislando a los italianos que todavía se sostienen en puntos separados de ese región. Grandes cantidades de alimentos y materiales bélicos están siendo recogidos por escuadrones británicos especiales.

**EL CAIRO, 22.**—Los ejércitos imperiales austriacos se volvieron a cubrir de gloria al capturar la plaza fortificada de Tobruk y poderse de los grandes cañones que operaban desde distintas localidades de esas líneas defendidas por miles de soldados italianos. En la fortaleza de Tobruk se encuentran la mayor parte de la guarnición de 30,000 hombres y el hecho de que las unidades de la flota británica en el Mediterráneo habían bombardeado la ciudad durante varias horas, sugiere que no hay esperanzas de una retirada por mar. Sobre Tobruk se alzan grandes columnas de humo, desde los escorbos causados por las bombas. El ataque general empezó ayer por la mañana. Las tropas francesas libres pelearon valientemente al lado de los ingleses y austriacos. Como Bardia, Tobruk estaba protegida por anillos y un fuerte arco de defensa que se extendía como 25 millas de la costa. La ciudad está situada frente al mar. Después de los ataques de sondeo y de los primeros asaltos de las tropas inglesas y francesas libres, los regimientos escoceses de austriacos y de británicos se concentraron en el lado oriental o sea en el sector principal de las defensas. Al sonar la hora convenida, al amanecer de ayer, los zapadores comenzaron a cortar las alambradas espiadas y los tanques británicos comenzaron a avanzar rompiendo cuanto encontraban a su paso, seguidos por los soldados de infantería anglo-australianos, que rápidamente conquistaron los puntos fuertes y tras ellos seguía el grueso de las tropas avanzando en forma de abanico. Otros puntos de defensa en una región más o menos amplia fueron copados por los británicos y se rindieron después de corta lucha. Otros tanques y otras tropas de infantería arremetieron contra la segunda línea interior de defensas que forma semicírculo en una extensión de 11 millas, las que fueron rotas de igual manera cuando cayó. Ayer, a la caída del sol, justamente 12 horas después de principiar el ataque, los ingleses se encontraban 8 millas adentro de las defensas, firmemente establecidos en los peñascos desde donde se domina la bahía de Tobruk, distante como tres millas. Las brechas abiertas en las defensas ya eran de cinco millas cuando menos. En el sector occidental, los ingleses habían penetrado al perímetro de las posiciones fortificadas. Las fuerzas terrestres fueron apoyadas por las reales fuerzas aéreas que martillaron pesadamente el sector occidental, silenciando dos baterías anti-aéreas. Los italianos aparentemente ofrecieron poca resistencia en el aire. Las bajas italianas se calculan en 20 mil, entre muertos, heridos y prisioneros. El botín capturado es inmenso.

**SOFIA, 22.**—En las fuentes diplomáticas se anuncia esta mañana que la revolución de Rumania se va extendiendo. Más de 30,000 son los extremistas, los que se han apoderado de todos los edificios públicos y fábricas rumanas en Transilvania.

**ANKARA, 22.**—La radio turca informa esta mañana que los ejércitos turcos están listos para entrar en acción en cualquier movimiento de tropas alemanas en los países balcánicos, en estos momentos en que la situación de Rumania está a punto del desastre.

## PLATICA DEL MARTES ULTIMO EN EL COMITE CENTRAL PRO-PATRIA POR EL EXMO SEÑOR PRESIDENTE CONSTITUCIONAL, GENERAL MARTINEZ

La evolución de los pueblos. La presencia de la Intuición en la Cultura de los mismos. El intelecto, instrumento que manifiesta la mente superior. El Dr. R. López Jiménez disertó sobre tópicos de la Democracia

La noche del martes anterior, 21 del corriente, como de costumbre, pronunció su plática semanal el Excelentísimo señor Presidente Constitucional de la República, General don Maximiliano Hernández Martínez, en el seno del Comité Central del Partido Nacional Pro-Patria. Numerosas y distinguidas personas llenaron el amplio local que ocupa dicha institución.

En su disertación de esa noche el Jefe del Ejecutivo y Jefe Supremo del Partido Nacional Pro-Patria abordó temas de actualidad, que reflejan su constante preocupación por llevar al ánimo del pueblo salvadoreño enseñanzas y orientaciones en las que se proyecta el alto espíritu patriótico que las anima.

Como fruto de su conocimiento de la Historia Universal, esbozó el panorama que ofrece la evolución de los pueblos a través del tiempo; las vicisitudes que han sufrido las naciones; sus grandezas, sus caídas y sus resurgimientos. Analizó someramente sus causas y señaló la presencia de la intuición en la cultura de los pueblos para su desenvolvimiento en la civilización. Más adelante se refirió al intelecto, como instrumento que manifiesta la mente superior en todas las razas cuyas condiciones étnicas se adaptan al movimiento progresivo del mundo.

Nuestro colega muy apreciado "Diario Nuevo", da esta versión de la plática ofrecida por el Mandatario salvadoreño el martes anterior: "Sus frases fueron inspiradas en la paz, la comprensión y la fraternidad de los pueblos.

"No todos los pueblos—dijo el ilustre disertante—han alcanzado el mismo nivel de cultura y los pueblos bárbaros han sojuzgado a los pueblos de alta cultura desapareciendo esta última. Así lo vemos en la Edad Media. Y en la época presente, ¿qué presenciamos en el mundo entero? Una cultura que tiende a llegar a un mismo nivel. Cuando se cree que la cultura ha alcanzado un mismo nivel en los pueblos, surgen graves acontecimientos que vienen a demostrar que la cultura era sólo intelectual, porque en el individuo mismo su capacidad intelectual no es más que un instrumento muy útil si es bien destinado. Una cultura no es perfecta cuando falta en ella la intuición. Las condiciones sociales, políticas y económicas pueden variar. Cada nación ha creado su propio mundo,—agregó el señor Presidente de la República,—en el que se manifiesta. De conformidad con el desarrollo de la conciencia de los hombres

## EL DR. MIGUEL A. MONTALVO SUSTITUYE AL DR. VILLALTA

La Corte Suprema de Justicia, en acuerdo emitido el 20 del corriente, ha llamado al doctor don Miguel Angel Montalvo, para que ocupe el cargo de Segundo Magistrado de la Cámara de 2ª Instancia de lo Criminal de la Segunda Sección del Centro, en sustitución del doctor don Juan Antonio Villalta, cuyo sensible fallecimiento ocurrió el 17 del actual.

El doctor Montalvo estaba designado como Suplente en dicho delicado cargo judicial por la Honorable Asamblea Nacional y este Alto Cuerpo hará, en el curso de sus primeras sesiones, en el próximo período, la designación en propiedad.

así podrán expresarse los pueblos. La conciencia, el espíritu, la mente superior, como podemos llamarla, que no se ha desarrollado en un pueblo, hace que lo consideremos como atrasado.

"Podemos creer nosotros, apuntó el señor Presidente, que los pueblos de la tierra han alcanzado el desarrollo máximo? No. Todos estamos en el período de la evolución. Vamos avanzando lentamente. Es necesario que se desarrolle la cultura integral para que el espíritu pueda manifestarse."

Continuó el señor Presidente Hernández Martínez, haciendo atinadas observaciones sobre la situación actual de los pueblos, habiendo cosechado muchos aplausos al finalizar su disertación.

Acto continuo hizo uso de la palabra el doctor Ramón López Jiménez, quien se refirió a la democracia, haciendo mención de lo que ha sido en los pueblos. Recordó la guerra de 1914-19, epilogada con el Tratado de Versalles que dió término a una de las más espantosas guerras de la historia. Se refirió también con acopio de detalles al desarrollo económico, al avance de fronteras, etc., de Alemania. "Las democracias europeas—dijo—no quisieron ver lo que todos palpaban."

El doctor Jiménez se refirió, finalmente, a la constitución francesa, documento humano grandioso, abolido ahora, que constituyera la manifestación más elevada de la democracia universal.

El doctor Jiménez fue aplaudido calorosamente por su discurso. La Radio-difusora Y.S.S. "Alma Cuscatleca" retrasmirió ambas disertaciones.

## EL PACTO DEL CAFE SERVIRA DE MODELO PARA OTROS PACTOS

SE ESTABLECERAN CUOTAS PARA OTROS PRODUCTOS

WASHINGTON, 22.—El comité de relaciones exteriores del senado ordenó a un subcomité que estudie intensamente el pacto panamericano del café recientemente firmado en Washington, manifestando que puede servir de modelo para futuros pactos comerciales sobre una amplia variedad de productos americanos. El pacto del café está esperando la ratificación del senado de los Estados Unidos y de los gobiernos de los demás países signatarios.

El presidente del comité, George, declaró que se anticipa que otros productos de países centro y suramericanos serán tratados en forma similar a la convención del café por medio del establecimiento de cuotas para las ventas en el mercado norteamericano.

## RATIFICAN LA CUOTA DEL CAFE

SAN JOSE, Costa Rica, 22.—El presidente de la república doctor Calderón Guardia informó la ratificación del convenio de cuotas de exportación del café, suscrito en Washington. En virtud de una reciente ley concediendo facultades al gobierno para el control de la industria del café, no fue necesaria la aprobación legislativa.

\*—El Salvador se ufana con razón de tener uno de los mejores sistemas de carreteras del Continente.